

Loudéac

Veillée de pays estivale : la foule pour les « pansous » !



Une foule considérable a apprécié la veillée de pays.

Moment privilégié pour les anciens qui peuvent se retrouver et parler du bon vieux temps comme pour tous les passionnés de culture locale, qui en profitent pour faire du collectage et des enregistrements, la veillée de pays rassemble toujours autant de monde depuis sept ans qu'elle existe. Après les lavandières en 95, ce sont les guérisseurs, pansous et autres reboutous qui étaient à l'honneur.

Animée par André Le Coq, professeur de gallo et Jérôme Lucas, animateur du CAC Sud 22, la soirée s'est déroulée dans une excellente ambiance, où l'ironie et l'humour ont fait bon ménage, entre anecdotes vécues et histoires imaginaires.

Du pur cru

Henriette Carré et Alice Cornet de Saint-Hervé, Suzanne Collet et Léonie Le Tilly de Trévé qui est le pays des sorciers, Daniel Galerne de Saint-Thélo ou encore Céline Ferteux de Saint-Etienne et Léontine Tardivel et Maria Rolland de Plémet, les meilleurs étaient là pour des histoires savoureuses. Mais en préambule, c'est Jacqueline Pinsard, infirmière au long séjour, qui a expliqué « son plan d'urgence pour sauvegarder la sècherité sociale ».

Alchimie

Les trucs, astuces et autres combines pour se soigner ont été donnés mais attention, il faut en

prendre et en laisser et ne pas jouer aux apprentis sorciers, qu'on y croit ou qu'on y croit pas ! Quant aux intervenants, avec des « y parait que... », ils étaient surs de ne pas se tromper ! Enfin, il parait qu'un enfant qui naît en siège ou encore avec une dent possède un don ; que les verrues se traitent en « d'coû » (lune décroissante) ; que pour les vers, il faut porter un collier d'ail ; pour les saignements de nez, la clé de la porte dans le dos ou les mains dans l'eau froide. Enfin, un truc tout simple pour faire avaler de droles de tisanes aux enfants : « tios tés yeux et ouvre ta bouche ». Dans la catégorie humour, les spectateurs ont eu droit à

quelques perles : « la langue du chien est médicinale, mais pas ses dents », « on peut avoir des verrues en allant à la messe, la transmission se faisant par l'eau du bénitier ». Plus sérieux, un remède contre les vomissements, en massant un endroit bien précis du poignet d'un malade. D'après un spécialiste, présent dans la salle, ce point n'est autre qu'un méridien d'acupuncture.

Au milieu de tous ces témoignages, la troupe théâtrale du foyer des jeunes de La Prenesaye a interprété, en gallo, une pièce intitulée « la caoûte kaousée ». Les amateurs ont déjà hâte à l'édition 97. En attendant, un truc tout simple au quotidien : le rire qui est lui aussi très médicinal.

St-ÉTIENNE-DU-GUÉ-DE-L'ISLE

Assemblées gallèses : ce soir, veillée de Pays

Les assemblées gallèses vont quitter leurs bases chéziennes, le temps d'une « veillée du Pays de Loudéac, ce soir, à Saint-Étienne-du-Gué-de-L'Isle (à 21 h, salle polyvalente). Elles présenteront des « histouères de guérisseurs, pansous et reboutous », tout un programme bien dans la tradition des assemblées.

Des anciens apporteront leurs témoignages sur la façon dont on se soignait autrefois. Une ré-

trospective qui ne devrait pas manquer de piquant ! On y parlera sûrement de luxations et de fractures, de verrues et de zona, etc. Entrée, 15 F.

Par ailleurs, cet après-midi, de 17 h à 19 h, salle des fêtes de La Chêze, Marie-Noëlle Conan proposera une initiation aux principales danses de Haute-Bretagne, notamment celles de fest noz. Participation, 10 F.

LE TÉLÉGRAMME

Jeudi 18 juillet 1996